

La mort de l'Abbé Lemire

Comment le défunt a rempli ses fonctions de maire d'Hazebrouck

Dans le domaine politique et social, ou ne manquera pas de se rappeler, l'activité de M. l'abbé Lemire, qui vient de mourir, fut prodigieuse.

Tes communautés ont souvent lutte et travaillé par la parole et par la plume. Son travail s'est étendu sur un camp plus restant, dans les domaines municipaux, qu'il a rendu dans sa toute vitalité à Hazebrouck, soit après un séjour à Paris, où il ne manqua pas une réunion ou faire partie, soit après une réunion et laquelle campagnes de conférences ou de congrès, il ne songea même pas à prendre un peu de repos, il tenait en aversion « le peau de lardreau de plaisir rien à faire ».

Il réussit cependant bon et doux vivre en sa maison sombre, drapée d'un manteau d'améthyste, agrémenté d'un plastron de jasmin, regardant de leurs, de loges et de leurs salons, véritable presbytère de campagne, bâti à l'ombre de la banque étoile découpé comme une dentelle, que plusieurs appelaient « la tour spicule ». Mais non, tant de délices ne pouvaient le retenir, il démeurait dans son cabinet de travail, au milieu de ses livres, le temps de rediger ses discours et de recevoir à son correspondance copieuse et, à table, juste le temps de prendre une nourriture plus que frugale. Il menait la vie d'un ascète.

Le reste de la journée — et elle se prolongeait bien long — il le consacrait à l'administration municipale, aux œuvres d'assainissement, d'hygiène, d'enseignement, à tous ses devoirs de maire, il unissait Hazebrouck avec fermeur, avec passion, il voulait la rendre belle, prospère, accueillante, il voyait grand, il voulait lui constituer un domaine immuable aussi riche que possible, la doter de tous les avantages dont il la jugait dignes. Dans sa sollicitude, il ne délaignait pas de s'occuper des routes, des aqueducs, de la voirie, des menus détails de la vie d'une ville. On le voyait parcourir, rues et sentiers, surveillant l'écoulement des eaux, s'assurant volontiers de ce qu'il faisait avec les plus humbles auxiliaires de ses projets gracieuses. Avec un vaste réseau de voies ferrées, son canal qui n'eut pourtant jusqu'à la mer, son mardi incomparable, où il sillonnait les richesses de la graine et tertiaire, plaine flamande, avec ses institutions, ses œuvres, ses sociétés de tous genres, Hazebrouck était à ses yeux et devait rester un chef-lieu, le chef-lieu de la Flandre centrale, ce grand abondance du Nord de la France.

Il avait pris la direction des affaires municipales à la veille de la guerre. On devine quel fut le déchirement de son cœur quand la catastrophe éclata, lorsque les armées allemandes, battues sur la Marne, replièrent vers la mer et se fixèrent le long de la Lys. On vit alors se dérouler quand les obus commencèrent à pleuvoir sur la ville, lorsqu'il fallut évacuer sa population pour éviter qu'il y eût davantage de victimes. Et l'on se présente sa désolation lorsque, parti un des derniers, rentra un des derniers, il eut sous les yeux le lamentable spectacle des destructions accomplies. Sa chère ville n'était plus qu'un squelette.

Mais, générant le tout, il est homme d'action. Son énergie brilla en proportion des difficultés énormes et de la besogne gigantesque. Il vit vaincre le désarroi et faire revivre en cité meurtière, presque morte. Il le vit aussi réussir à l'œuvre, si communiquer son ardor à tous. Et, en quelques années, le miracle sera accompli, les ruines elles-mêmes auront péri. Etiam periret ruinae, Hazebrouck revira plus brillante, plus belle, rebâtie sur son front, sinon la matrone impériale, d'une Jérusalem sortant du désert, du moins le radier d'une jeunesse reconquise et d'une destinée pleine de promesses.

SON AMOUR DE SA COMMUNE

Oui, l'abbé Lemire a aimé sa ville et ses concitoyens, a aimé dans le cœur, disait-il, son amour pour Hazebrouck et cet amour, personne ne l'a jarrer du cœur.

Les preuves de ces rues d'un si tendre attachement ne manquent pas dans la cité d'Hazebrouck manifestée par lui, au quotidien et en famille. Il sut de contempler cette horde de maisons d'éducation, le développement du commerce, les avances sportives, les quartiers nouveaux. L'hôtel de Ville, restauré et orné avec un érudit recouvrant la laque monumentale ; le vieil hospice, avec ses longs couloirs, a été transformé en Musée-bibliothèque. Une série de lettres supérieures peuvent recevoir des auditions de 600 personnes. Un groupe scolaire a été élevé en plein air dans un quartier peu éloigné de l'entrée de l'industrie.

APPEL À LA POPULATION D'HAZEBROUCK

Le maire d'Hazebrouck nous communique l'avis suivant :

« La Municipalité, assurée de la sympathie unanime de la population à l'égard du regretté maire de la ville d'Hazebrouck, prie ses concitoyens de bien vouloir arborer le drapeau national, en berne et cravate de deuil, pendant la matinée du mardi 13 courant, à l'occasion des funérailles de M. l'abbé Lemire. Les deux quartiers principaux de la ville, le Centre et le Nouveau-Monde, si distants autrefois, sont maintenant rapprochés et reuni par l'établissement d'un passage intérieur sous les voûtes et d'une passerelle au-dessus ; de longues rangées de maisons neuves s'alignent, de ce à la, l'école ménagère est développée par l'adjoint d'un cours de science ménagère à l'usage des jeunes filles occupées dans les usines. Cela a été suivi d'un joli défilé au pied des collines d'Artois et se répand à profusion aux quatre coins du territoire urbain. La Maison Sociale et le Dispensaire d'hygiène sont deux soins bienfaisants où les œuvres d'assistance et de charité exercent le zèle des ames généreuses, où la science et le dévouement au service d'une même noble cause, s'efforcent de guérir et de prévenir des plus redoutables fléaux de l'humanité.

Partout, enfin, règnent et fleurissent l'ordre, la propreté, la symétrie et le progrès.

SES PROJETS

Il faut ajouter à toutes ces grandes choses accomplies depuis dix ans, les projets qu'avait ébauchés M. l'abbé Lemire et que le mort vient d'interrompre à la veille de leur exécution : la reconstruction de l'abattoir, sur un devis de 750.000 francs ; l'érection d'un groupe d'habitations pour les familles nombreuses, sur un devis de 250.000 francs ; l'aménagement d'un jardin public avec stade de sports. Ces différents projets, et bien d'autres — nous ne mentionnons que les plus importants — sont sur pied et s'accompliront.

LA FOULE REND HOMMAGE AU DEFUNT

La foule, recueillie, s'empresse de rendre une dernière visite à la dépouille mortelle du regretté maire d'Inzébroek. Les ouvriers y viennent, même en habits de travail. Le registre se couvre de signatures.

La faillite de la banque Petyl à Dunkerque

REJET DU POURVOI DE M. THOMAS

Nous avons dit que M. Thomas, ancien co-directeur de la Banque Petyl à Dunkerque, actuellement écourté, avait demandé sa mise en liberté provisoire.

Cette demande fut accordée sous caution de 300.000 francs.

M. Thomas trouvant la somme réclamée exagérée, porta l'affaire devant la Chambre des mises en accusation qui a simplement confirmé l'ordonnance du juge d'instruction.

Le juge d'instruction a alors ordonné la libération de M. Thomas.

Les télogrammes de sympathie parviennent nombreux de tous les points de la France à l'adresse de la famille et de la municipalité.

Ceux de l'Œuvre Berguoise des Jardins Ouvriers, de M. Delesalle, député du Nord ; de M. Thiriez, président de la Fédération des Jardins Ouvriers du Nord de la France ; de M. Lardier, président des J.O. de Saint-Omer ; de M. Leroux, député,

Roubaix

BUREAUX : 65, Rue de la Gare Tél. 8-811 - U.L.O. DE VENDE - 78 Grande-Rue.

Distinction honorifique

Nous avons appris avec plaisir que M. A. Chrétien, sous chef du bureau de l'Hôpital « La Fraternité », vient de recevoir sa médaille de bronze de l'Assistance Publique.

Nous félicitons vivement M. Chrétien de cette nouvelle distinction qui est caractéristique de ce morceau, futur remarquablement exécuté. Mais c'est dans une « Havane » de Saint-Domingue que nous fut possible de trouver une valeur de ce puissant et magnifique tableau qui peut prétendre aux plus hautes distinctions. Nous avons, en effet, l'occasion d'entendre ce même artiste, dans l'orchestre de l'Opéra, qui n'est encore que au Conservatoire de Roubaix, mais qu'il a permis d'apprécier les progrès considérables accomplis depuis un an par ce tout jeune violoniste.

Il entre à l'Hôpital de la Fraternité en 1900 comme employé.

C'est à ce poste que fonda, en 1921, avec l'aide de quelques orphelins :

— Société de secours mutuels des Anciens Orphelins des Hôpitaux.

Il s'occupe d'une façon plus spéciale de l'entrée et de la sortie des malades. De plus il est administrateur de plusieurs groupements mutuels.

M. Chrétien est officier d'Académie, en même temps que titulaire des médailles d'hygiène et des épaulières.

De M. le général HUBERT :

« Toulon, 9 mars. — Ancien commandant armes La Rochelle retraité Toulon, apprend avec peine décès député Lemire. M. l'associe très honnête Conseil, recommande de tout faire pour vous, vous et les membres de votre Conseil municipal, l'expression de nos plus sympathiques sentiments de condoléances ».

De M. DECOUT, ancien maire de La Rochelle :

« Bien vifs regrets, sympathiques condoléances ».

De M. LAHAYE, bourgmestre de Poperinge :

« Douloureusement affecté par le décès de votre bien regretté maire, adressons à Votre très honnête Conseil, ainsi qu'à votre chère population en deuil nos condoléances émues et sincères ».

De M. ELIEN PINAULT, ancien député, maire de Pace :

« Souvenir ému d'un vieil ami ».

De M. CAZALLET, de Bordeaux :

« Conserverai pieusement mémoire de celui qui lui pour moi un modèle et un chef et pour le pays grand citoyen ».

De M. Roger SALENGRO, maire de Lille :

« Sincères condoléances ville Lille ».

De M. le PREFET DU NORD :

« M. l'adjoint, apprenant la mort de M. l'abbé Lemire, MM. Poincaré, président du Conseil, ministre des Finances ; Briand, ministre de l'Intérieur, m'a donné mission de vous exprimer leurs vives condoléances pour la perte si cruelle qui vient de frapper la municipalité et la population d'Haizebrouck.

« Veuillez agréer, M. l'adjoint, l'assurance de ma considération la plus distinguée ».

De M. HAYEZ, sénateur :

« Au moment où la ville d'Haizebrouck perd son représentant le plus autorisé, je tiens à vous dire toute la part que je prends à votre deuil et à celle de la population. Le Département et l'orient sont également affectés par la mort de mon très ami, avec qui je suis entré à la Chambre en 1883. Croyez en mes sentiments dévoués ».

DU GROUPE REPUBLICAIN, de Douai :

« Le Groupe républicain arrondissement de Douai envie à la municipalité et à la population d'Haizebrouck ses plus sincères condoléances à l'occasion de la mort de leur concitoyen ».

DU PARTI REPUBLICAIN DU NORD, à Lille :

« Profondément ému de la mort de M. l'abbé Lemire, vous adressez ses plus vives condoléances à l'occasion de cette perte douloureuse pour les républicains du département ».

De M. BELLAMY, député-maire de Nantes :

« Avez appris avec douloureuse émotion décès abbé Lemire, député-maire. Tous vous adresser au nom ville de Nantes et au nom Association nationale mairies de France, expression vives condoléances et sympathie intérieure ».

DE L'ADJOINT, au COIN DORE

1, Rue de Lannoy, 1, ROUBAIX

SPÉCIALITÉ DE CARILLONS WESTMINSTER

et de garnitures de cheminées

A LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE

M. Maurice Moya nous conduit à Venise

Les agents Decouignies et Swart, de la brigade centrale chargés de la surveillance automobile, ont dressé des procès-verbaux, dans la journée du 9, aux noms ci-après, pour excès de vitesse de Lannoy :

Oscar R..., 31 ans entrepreneur, 327, rue de Lannoy.

Paul D..., 27 ans, chauffeur d'autobus, demeurant à Lille, Avenue de Breteuil, 144.

OBERVEZ LE SENSI UNIQUE

Un procès-verbal a été rédigé à la charge de M. Léon D..., 28 ans, demeurant, à Roncq, rue de Briant, 10, au nom de M. Poincaré, qui suivait une direction interdite par le sens unique.

HORLOGERIE-BIJOUTERIE-ORFÈVRERIE

Choix et Prix incomparables

AU COIN DORE

1, Rue de Lannoy, 1, ROUBAIX

SPÉCIALITÉ DE CARILLONS WESTMINSTER

et de garnitures de cheminées

A LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE

M. Maurice Moya nous conduit à Venise

Les agents Decouignies et Swart, de la brigade centrale chargés de la surveillance automobile, ont dressé des procès-verbaux, dans la journée du 9, aux noms ci-après, pour excès de vitesse de Lannoy :

Oscar R..., 31 ans entrepreneur, 327, rue de Lannoy.

Paul D..., 27 ans, chauffeur d'autobus, demeurant à Lille, Avenue de Breteuil, 144.

OBERVEZ LE SENSI UNIQUE

Un procès-verbal a été rédigé à la charge de M. Léon D..., 28 ans, demeurant, à Roncq, rue de Briant, 10, au nom de M. Poincaré, qui suivait une direction interdite par le sens unique.

HORLOGERIE-BIJOUTERIE-ORFÈVRERIE

Choix et Prix incomparables

AU COIN DORE

1, Rue de Lannoy, 1, ROUBAIX

SPÉCIALITÉ DE CARILLONS WESTMINSTER

et de garnitures de cheminées

A LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE

M. Maurice Moya nous conduit à Venise

Les agents Decouignies et Swart, de la brigade centrale chargés de la surveillance automobile, ont dressé des procès-verbaux, dans la journée du 9, aux noms ci-après, pour excès de vitesse de Lannoy :

Oscar R..., 31 ans entrepreneur, 327, rue de Lannoy.

Paul D..., 27 ans, chauffeur d'autobus, demeurant à Lille, Avenue de Breteuil, 144.

OBERVEZ LE SENSI UNIQUE

Un procès-verbal a été rédigé à la charge de M. Léon D..., 28 ans, demeurant, à Roncq, rue de Briant, 10, au nom de M. Poincaré, qui suivait une direction interdite par le sens unique.

HORLOGERIE-BIJOUTERIE-ORFÈVRERIE

Choix et Prix incomparables

AU COIN DORE

1, Rue de Lannoy, 1, ROUBAIX

SPÉCIALITÉ DE CARILLONS WESTMINSTER

et de garnitures de cheminées

A LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE

M. Maurice Moya nous conduit à Venise

Les agents Dec